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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“A garantizar seguridad” 

 
“Toman diputados sesiones de fiesta” 

 
“Ediles reciben patrullas, mejorarán la seguridad” 

 
“Omar Fayad entrega 109 patrullas que beneficiarán a 61 municipios” 

 
“Refuerzan acciones de seguridad” 

 
“Refuerzan estrategia “Hidalgo seguro”” 

 
“Avanza estrategia vs la inseguridad” 

 
“Desinteresa a diputados su trabajo, suspenden sesión” 

 
“Fortifican las acciones para un Hidalgo Seguro” 

 
“Liberalización de gasoprecios, un mes antes” 

 
“Regalan deuda: priorizan nomina” 

 “Rusia descarta injerencia en México” 

 
“Narran víctimas de Atenco abuso sexual de horror” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Se dice que… 

 

QUE en las charlas para garantizar la participación de pueblos y comunidades indígenas , organizadas por el 

Instituto Estatal Electoral (IEE) Hidalgo, brillaron por su ausencia los legisladores locales, pues en ninguno de 

los tres encuentros se dignaron a hacer acto de presencia, por lo que integrantes de pueblos y comunidades 

originarias, principalmente de Ixmiquilpan, reprocharon el poco interés de parte de los representantes populares y 

cuestionaron su exclusivo acercamiento en tiempo de elecciones.  

 

(Redacción, página 03) 

Crónica-Ya no procedería impugnación de Podemos, pormenoriza IEEH: Quedaría sin efecto el juicio que 

interpuso la Organización de Ciudadanos Hidalguenses A. C. "Podemos" contra personal del Instituto Estatal 

Electoral (IEEH), pues ya celebraron la asamblea municipal que impugnaron por el presunto impedimento de 

participar a ciertas personas; de acuerdo con el consejero, Salvador Franco Assad, días posteriores efectuaron su 

reunión y acreditaron satisfactoriamente a los afiliados. Ante el Tribunal Electoral del Estado (TEEH) arribaron tres 

juicios de protección de derechos políticoelectorales para denunciar la presunta negativa, por parte del personal de 

la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos del IEEH, para permitir el ingreso de simpatizantes de 

esta agrupación en la asamblea del 28 de octubre en Mineral de la Reforma. Al respecto, el consejero hidalguense 

explicó que en aquella asamblea impidieron el acceso a simpatizantes, pues mostraron credenciales de elector con 

un domicilio que no correspondía al municipio, situación que transgrede el lineamiento para acreditar afiliados. 

"Puedo comentar en concreto que fue la asamblea de Mineral de la Reforma de la Organización de Ciudadanos 

Hidalguenses A. C. "Podemos", que la reprogramaron y ya la llevaron a cabo, cumplieron con el número de personas 

que necesitaban, a mi juicio quedaría sin materia la impugnación". El personal del instituto ya certificó más de 70 
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asambleas municipales de dos agrupaciones que pretenden instituirse como partidos políticos locales , en horarios 

extras y sin remuneración, realizan actividades específicas como: registro de asistentes y afiliados, actividades de 

oficialía electoral, filmación, soporte técnico y personal de apoyo. "Para efectos de validar el quorum de la asamblea 

no se acreditaban estas personas adecuadamente, esa fue la razón (por la cual no ingresaron), pero la salvaguarda 

de ello fue mediante la reprogramación de la asamblea". (Gabriela Porter, página 11) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Enfrentamientos en el PRD por nueva dirigencia: Consejeros estatales del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) en Hidalgo se mantienen sin reconciliar posturas en torno a la integración del nuevo consejo y 

dirigencia estatal, pues mientras por un lado llaman a fortalecer a este instituto político, por el otro el sector 

femenino reclama inclusión. Perredistas interpusieron juicios para la protección de los derechos político electorales 

del ciudadano contra la dirigencia de Manuel Hernández Badillo. Con respecto a esto, Héctor Chávez Ruiz, consejero 

estatal del PRD, señaló que la obligación de este comité es colaborar para que el frente “cuaje, ponernos a trabajar 

y no distraernos en el tema interno”. Consideró que se tiene “una dirigencia estatal ratificada por un consejo” que 

sólo espera la resolución de los tribunales que turnaron el caso al comité nacional . “Yo esperaría que ya nos 

pusiéramos a trabajar con la dirigencia formal hasta que tope el recurso; si dicen que tenemos que reponer 

procedimiento, lo tendremos que hacer”. No obstante, para la consejera estatal, Hilda Miranda Miranda, el tema de 

fondo es que el PRD violó la equidad de género en la integración del comité “y eso no se puede permitir”. “Más allá 

de si el proceso de sustitución fue correcto o no, el tema de fondo es que en el PRD se retrocedió en la inclusión 

de la mujer. Hoy de las 14 secretarías, sólo cinco son para mujeres y se desaparecieron dos donde estábamos 

representado el sector femenino del PRD”. La exregidora de Mineral de la Reforma añadió que por ello “nosotras 

no vamos a claudicar, no podemos retroceder cuando la ley es clara en la inclusión y participación de las mujeres 

de forma equitativa y aquí tenemos un comité machista”. Chávez Ruiz consideró que la sustitución de la dirigencia 

“estuvo bien”, pero “lo que creemos es que la licencia del comité es cuestionable, dieron hasta el 8 de noviembre 

y en ese entendido debieron sacar una convocatoria elegir nuevo comité cumpliendo todos los plazos del estatuto 

y ley electoral”. (Emmanuel Rincón, página 11) 

Crónica-Expone Andrade postura; PEF 2018: Daniel Andrade Zurutuza, representante del Partido Encuentro 

Social (PES) en el Congreso local, presentó el tema concerniente al Presupuesto de Egresos de la Federación 2018, 

en el que reconoció la labor de quienes hicieron posible que Hidalgo obtuviera una bolsa histórica de más de 250 

millones de pesos del PEF 2018, a pesar de que éste sufriera recortes a escala nacional en Hidalgo se consiguió que 

fuera mayor al del año que antecede. "En Encuentro Social, sabemos que la unión política hará la diferencia; 

demostramos que, sin distingo de colores partidistas, podemos implementar políticas públicas, gestionar recursos 

en favor de quienes más lo necesitan, trabajar para el país y para nuestro querido estado de Hidalgo". A su vez, 

dijo estar consciente que no fue una tarea fácil; reconoció la labor del Coordinador de la Bancada del PES en el 

Congreso de la Unión, el diputado Alejandro González Murillo, quien a través del PES ha logrado conciliar, sumar 

esfuerzos y mostrar resultados, sosteniendo que la austeridad y el reparto racional y disciplinado de recursos, no 

debe contener tintes políticos ni electorales. También destacó la partida para el ramo 23 del PEF 2018, pues tiene 

el sello no solo de los legisladores federales, sino de las actividades conjuntas que se desarrollaron en el Congreso 

Local y de los ayuntamientos que, sin pertenecer a las mismas fracciones partidistas, tienen como base el diálogo 

y la unión, en busca del beneficio de las familias hidalguenses. Tal es el caso de los municipios de San Salvador, 

Atlapexco, San Felipe Orizatlán y Tezontepec de Aldama, quienes el próximo año, -además de Huejutla, Calnali, 

Molango, Tianguistengo, Actopan y Atotonilco de Tulaserán algunos de los beneficiados con proyectos gracias al 

Presupuesto de Egresos de la Federación y sin duda, marcarán un precedente en la historia política y social de todas 

las regiones de la entidad, refirió el Diputado del PES. (Redacción, página 05) 
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Crónica-Listo el PVEM para 2018: Sin alianzas concretas entre Verde Ecologista de México (PVEM) con otros 

partidos políticos rumbo a la contienda del 2018, aunque mantienen acercamientos y pláticas con liderazgos debido 

a que el plazo de registro de coaliciones ante el Instituto Nacional Electoral (INE) vence este 14 de diciembre; el 

escenario para la dirigencia estatal hasta el momento "es competir solos", precisó el delegado nacional con funciones 

de secretario general en Hidalgo, Carlos Conde Zúñiga. En redes sociales son evidentes las reuniones que 

sostuvieron el líder ecologista con el presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Leoncio Pineda Godos, 

ambos con la intención de conocer sus plataformas de cara al proceso electoral concurrente. En entrevista para La 

Crónica de Hoy en Hidalgo, aclaró que no solamente hay diálogo con el "tricolor, también consideran a otras fuerzas 

políticas para conformar una alianza el pró-ximo año, aunque todo depende de lo que determinen en el Comité 

Ejecutivo Nacional. "Hemos tenido acercamientos con todas la fuerzas políticas, en vísperas del proceso 2018, el 

escenario nacional nos da una pauta que en otras entidades ya hay intereses por parte de otros actores políticos o 

de otros partidos para sumar al PVEM a una posible alianza, tanto federal como en las entidades; nos hemos sentado 

para ver cuáles son las propuestas, cuá-les son los panoramas que tenemos en el estado, los estaremos poniendo 

en consideración y sometiendo al escrutinio del Consejo Político Nacional". Según el calendario electoral, respecto 

a la contienda federal, las cúpulas tienen hasta el 14 de diciembre para presentar solicitud de registro de coalición, 

por tanto el delegado en Hidalgo no descartó la posibilidad de impulsar alianzas totales , flexibles o parciales para 

los cargos de Presidente de la República, diputados y senadores. Además, insistió en que los órganos partidistas 

todavía no aprueban si participarán aliados en 2018, ya que en este momento enfocan sus actividades en la 

designación del vocero nacional del "partido del tucán". (Rosa Gabriela Porter, página 11) 

Crónica-Aprobará PRD convocatorias para cargos federales: Celebrará el Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) dos plenos extraordinarios del IX Consejo Nacional, en donde aprobarán la convocatoria para la 

renovación de la dirigencia nacional del "sol azteca" conforme lo mandató la Sala Super ior del Tribunal Electora del 

Poder Judicial de la Federación (TEPJF), asimismo avalarán el edicto para elegir a los candidatos a presidente, 

diputados federales y senadores. Los días 18 y 19 de noviembre, consejeros perredistas llevarán a cabo este 

cónclave para votar por la convocatoria para cambiar el Comité Ejecutivo Nacional, en cumplimiento con la 

resolución recaída en el incidente de imposibilidad de incumplimiento de la sentencia SUP-JDC-633/2017. En el 

ordenamiento, la Sala Superior otorgó al "sol azteca" 60 días para efectuar el proceso de renovación en órganos de 

dirección nacional. De igual forma, en la reunión del fin de semana determinarán el edicto para los cargos federales 

que elegirán el siguiente año, en el caso de los integrantes del Congreso de la Unión, tanto por mayoría relativa 

como representación proporcional. Asimismo, los perredistas analizarán y aprobarán los documentos relativos a la 

conformación de la coalición electoral en donde participaría el partido en la contienda 2017-2018. (Rosa Gabriela 

Porter, página 11) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Desdeñan independientes de Hidalgo la fiscalización: Pese a la obligación de los aspirantes 

independientes para informar sobre el origen y destino de los recursos, ninguno de los contendientes hidalguenses 

reportó, hasta ahora, erogaciones ante el Sistema Integral de Fiscalización (SIF), cuando ya llevan más de un mes 

de que comenzaron a recolectar firmas de apoyo ciudadano. El Instituto Nacional Electoral (INE) habilitó un portal 

de internet para que la ciudadanía consulte ingresos y gastos de los candidatos independientes , donde detalla 

número de aspirantes, operaciones reportadas, agendas, entre otros datos. Hasta el último corte, el SIF muestra 

un total de 177 operaciones en 30 días que inició la captura de firmas de apoyo. De los 286 aspirantes registrados 

a cargos federales, sólo 11 capturaron pólizas, el 3. 8 por ciento (%), es decir que el 96. 2% de los autónomos aún 

no informan a la autoridad fiscalizadora sobre los ingresos y gastos relacionados con las actividades que desarrollan 

para recabar firmas. Al consultar el primer reporte, prácticamente desdeñaron esta obligación los cuatro aspirantes 

independientes originarios de Hidalgo, dos que buscan la Presidencia de la República y otros dos por la diputación 

federal. Es decir que no existe registro de operaciones, agenda de eventos, tampoco ingresos reportados. Los 

aspirantes a la presidencia tienen hasta el 17 de febrero para presentar el informe de gastos , mientras que los 

senadores el 19 de enero y diputados federales, 18 de diciembre del 2017. Respecto a la recopilación de firmas, 

hasta el 16 de noviembre registraron un total de 914 mil 231 rúbricas para todos los cargos , los aspirantes 

independientes presidenciales, Francisco Flores Carballido cuenta con mil 762, el. 2% de avance, mientras que 

Porfirio Moreno Jiménez, 458. Respecto a los aspirantes a la diputación federal, Julio Hugo Sánchez Quiroz por el 
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distrito de Ixmiquilpan tiene 2 mil 756, es decir el 47. 7% de avance, mientras que Ramón Avellana Ortiz, por la 

jurisdicción VI, suma 270 firmas. (Gabriela Porter, página 05) 

C O N G R E S O 
Criterio-Cosas más importantes que legislar: Desayunar zacahuil, hablar por teléfono, ir de visita a escuelas 

de sus distritos, así como sacarse fotos con luchadores y sus invitados, provocó que la sesión ordinaria de ayer, en 

cuatro ocasiones, fuera declarada sin quorum por el presidente y el secretario de la mesa de los trabajos legislativos 

de noviembre, los diputados Jorge Miguel García Vázquez y Daniel Andrade Zurutuza. Por unos minutos, en dos 

ocasiones hubo receso para esperar a que los diputados regresaran a sus curules; luego, un llamado a ocupar sus 

sitios para evitar otra suspensión, y cuando el legislador albiazul contaba desde el pleno que sólo había 15 

representantes populares–por ley deben ser 16 para poder sesionar– apareció el priísta Ernesto Vázquez Baca, que 

regresaba de visitar un jardín de niños en El Arenal. A las 10 de la mañana, el Congreso contaba con 21 diputados, 

quienes avalaron el orden del día: una sesión de cinco horas. Los integrantes de Nueva Alianza-cuatro diputados-;  

el priísta Canek Vázquez Góngora; los panistas Gloria Romero León y Ciprino Charrez Pedraza , así como el 

representante de Movimiento Ciudadano (MC) Miguel Ángel de la Fuente, no asistieron. La primera iniciativa fue de 

Luis Vega Cardón, que planteó reformas a la Ley de Salud para el Estado de Hidalgo; luego, Leticia Cuatepotzo 

Pérez subió a tribuna para proponer modificar el artículo 14 de la Ley para Prevenir, Atender, Sancionar y Eliminar 

la Discriminación en el Estado de Hidalgo. Poco después, la priísta abandonaría el recinto. Minutos más tarde, a la 

sala de plenos llegaron luchadores profesionales para apoyar la iniciativa de la panista Mariana Bautista de Jesús. 

La emoción de sacarse la selfie con los deportistas hizo que varios salieran al lobby del Congreso local . García 

Vázquez, el presidente de los trabajos, dejó la sesión en manos de Andrade Zurutuza para seguir a los peleadores. 

Un par de fotos, entrevistas con algunos medios y charla con su homóloga hicieron que se perdiera la iniciativa que 

presentaba Santiago Hernández, compañero de bancada, quien propuso reformas a la Ley de Educación. Eran las 

11: 45 y ya del recinto habían salido María Luisa Pérez Perusuquía, Horacio Trejo Badillo y Leticia Cuatepotzo. La 

repartición de patrullas en Tepeji los esperaba. Cuando la coordinadora perredista Margarita Ramos Villeda leía su 

iniciativa para modificar la Ley Orgánica del Poder Legislativo, Andrade Zurutuza la interrumpió porque no había 

quorum: sólo 15 diputados… El presidente de la mesa regresó y se reanudó la sesión. “Voy, voy”, dijo Jorge Miguel 

mientras corría por el pasillo de la sala de plenos. Cuando Vega Cardón leía un exhorto al Poder Ejecutivo para 

otorgar a los pueblos mágicos más presupuesto, ante de votarlo, hubo un nuevo llamado por parte del presidente 

para suspender la sesión por cinco minutos. La asistencia se desplomó a 13 diputados. La diputada Mariana Bautista 

de Jesús retornó al reciento tras comer zacahuil en compañía de los luchadores; en tanto, Ramos Moguel regresaba 

de hablar por teléfono y platicar con los priístas. Justo la perredista Simey Olvera Bautista solicitaba en tribuna que 

más presupuesto a los cronistas municipales y nuevamente el panista Jorge Miguel hizo un llamado a que regresara 

a sus curules. Al instante, Norma Alicia Andrade volvió, pero ya con fotos con los invitados y con Ramos Moguel. 

Faltaban cuarenta minutos y nuevamente el presidente y secretario de los trabajos legislativos de noviembre avisó 

al director de Servicios Legislativos que sólo había 15 diputados, pero Vázquez Baca llegó a preguntar cómo iba la 

sesión, que finalizó con 17 diputados. Los legisladores ganan 48 mil 048 pesos mensuales, a excepción de quien 

preside la Junta de Gobierno, quien cobra 52 mil 278. pesos cada 30 días. (Marisol Flores, página 06) 

Milenio-Falta de quórum obliga a detener sesión legislativa; (Alejandro Reyes, página 10) 

Crónica-Pausa, tras pausa por falta de quorum; (Jocelyn Andrade, página 10) 

El Independiente-Se fueron de pinta…; (David Padilla, página 03) 

El Sol de Hidalgo-Por falta de quórum, dos recesos en el Congreso Local; (Redacción, Ojo: política) 

Plaza Juárez-Estuvo a punto de suspenderse la sesión por falta de quórum legal; (Raúl P., página 3A) 

Capital Hidalgo-Frena poco quórum sesión del Congreso; (Verónica Ángeles, página 08) 
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Criterio-Toca a Itaih remover a consejera: legisladora: La diputada Marcela Vieyra Alamilla indicó que al 

Congreso local no le corresponde remover de su cargo a la Consejera del Instituto de Transparencia , Acceso a la 

Información Pública y Datos Personales (Itaih) Miriam Ozuimbilla Castillo, quien no cumple con todos los requisitos 

para estar en el cargo. “Tendría que ser el propio instituto (el que la retire) y que entre su suplente . No hemos 

platicado con ella, pero tendremos una reunión para aclarar su situación. Es importante decir que no fue electa por 

los miembros de esta legislatura”, agregó la presidenta de la Comisión de Transparencia. El 23 de diciembre de 

2013, el Congreso local designó a Ozumbilla Castillo y a cuatro miembro del Consejo General del entonces Instituto 

de Acceso a la Información Pública Gubernamental del Estado de Hidalgo (IAIPGH) —hoy Itaih—. Según el artículo 

84, punto III, de la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública de Hidalgo, publicada el 29 de diciembre 

de 2006, para ser consejero se requiere “poseer título profesional de licenciatura”; sin embargo, la consejera carece 

de ese requisito legal. En el Registro Nacional de Profesiones la funcionaria del Itaih aparece con una cédula número 

0445764, tipo C1) expedido en 1977, que la acredita como profesora en Educación Primaria por el Centro Regional 

De Educación Normal (CREN) Benito Juárez. (Marisol Flores, página 07) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Quiere Fayad muralla contra la delincuencia: El gobernador Omar Fayad pensó en colocar muros 

entre Hidalgo y sus estados colindantes, y que éstos “los paguen”, bromeó durante el anuncio de la instalación de 

35 arcos carreteros para el combate a la delincuencia, de los cuales tres estarán en Tepeji del Río. Ayer, el titular 

del Ejecutivo estatal entregó 109 patrullas a 61 municipios del mando coordinado, como parte de la estrategia 

Hidalgo Seguro. De éstas, la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH) confirmó a Criterio que algunas son 

de uso y otras son nuevas, aunque no precisó cuantas. Al término del acto, Fayad Meneses detalló que “en breve” 

llegarán a Hidalgo las fuerzas federales, que “podrían arribar a la región TulaTepeji”. “He pedido el auxilio del 

Ejército y la Marina, he pedido que ojalá se dividan y la Marina pueda cubrir esta zona del estado, y el Ejército 

pueda ayudarnos a cubrir otras, junto con la Policía Estatal y municipal, para frenar cualquier tipo de incidencia”, 

detalló. Además, afirmó que no permitirá que la región se descomponga en materia de seguridad. “He venido a 

Tepeji y la gente me ha dicho que tenemos que reforzar en esta región la seguridad pública. Lo que está pasando 

en los estados de alrededor es terrible y se puede generar el efecto cucaracha y no lo vamos a permitir” , sentenció. 

Asimismo, recordó que se colocarán 10 mil cámaras en Hidalgo; de las cuales, 5 mil pondrá el gobierno y 5 mil la 

iniciativa privada organizada. “A Tepeji del Río le van a tocar 174, porque van a ser 10 mil cámaras, las cuales 

estarán dirigidas por nuestro centro de control” aún por concluir , informó Fayad Meneses. El mandatario pidió a los 

alcaldes implementar un programa de recompensa con los policías que denuncien actos de corrupción, como informó 

previamente la Secretaría de Seguridad. (Jesús González, página 13) 

Milenio-Ediles reciben patrullas, mejorarán la seguridad; (Francisco Villeda, página 07) 

Crónica-Fortifican las acciones para un Hidalgo Seguro; (Ángel Hernández, página 03) 

Capital Hidalgo-Avanza estrategia vs la inseguridad; (Sergio Juárez, página 06) 

El Sol de Hidalgo-A garantizar seguridad; (Luis Pérez, página 13A) 

Plaza Juárez-Fayad entrega 109 patrullas que beneficiarán a 61 municipios; (Verónica M., página 7B) 

Síntesis-Refuerzan acciones de seguridad; (Edgar Chávez, página 03) 

Uno más Uno-Refuerzan estrategia “Hidalgo seguro”; (Redacción, página 005) 

Criterio-Fayad y Vargas, dos posturas para Tula: Al ser cuestionado sobre la tala de árboles que llevaba a 

cabo la Comisión Nacional del Agua (Conagua), como parte de los trabajos de rectificación en el río Tula, que fueron 

parados la tarde del miércoles, el mandatario de Hidalgo, Omar Fayad Meneses, dijo que la postura del gobierno 

que encabeza es de “apoyo total” a la ciudadanía. “Apoyar a la gente. No podemos estar cortando árboles, la 

posición del gobierno de Hidalgo es muy clara: en favor de la gente y en favor de la protección del medio 

ambiente…y le he pedido al presidente municipal de Tula que siga de cerca el asunto para que tomemos las acciones 

necesarias”, afirmó. Fayad Meneses señaló que harán todo lo que esté a su alcance, en conjunto y coordinadamente 

con las autoridades estatales y federales, para poder darle la mejor solución a este asunto. No obstante, el secretario 

de gobierno en Hidalgo, Simón Vargas Aguilar, mencionó en una entrevista que es una obra de Conagua que va a 

beneficiar a toda la población y que no se trata de respaldar al gobierno municipal o federal. “No se trata de 

respaldar a uno o a otros, se trata que el proyecto se haga como está planteado de acuerdo a la ley y para beneficio 

de los hidalguenses; es una obra necesaria que ya nos la comentaron en todos los órdenes de gobierno, creemos 
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que se debe hacer, enterando a la ciudadanía de los daños que va a ver pero también de lo que se va a reponer de 

acuerdo a la ley”. (Jesús González, página 15) 

El Independiente-Avala gobernador suspensión de tala de árboles en Tula; (Rocío Velarde, página 04) 

El Independiente-Analizan Finanzas y Congreso paquete hacendario 2018: Con el fin de construir, revisar 

y aprobar el paquete hacendario 2018, la secretaria de Finanzas Jessica Blancas junto con diputados locales 

realizaron la segunda mesa de trabajo “Presupuesto 2018, transparencia, inclusión y responsabilidad”. A través de 

su cuenta de Twitter, la titular de la Secretaría de Finanzas anunció la reunión como parte de las mesas de trabajo 

con los legisladores, donde detalló que 2017 permitió a la dependencia a su cargo planear, proyectar y presupuestar 

de manera eficiente un paquete hacendario 2018 que atenderá las necesidades de los hidalguenses . Dio a conocer 

que a lo largo de dos semanas desarrollarán las mesas de trabajo donde expondrán los procesos llevados a cabo 

en la secretaría para conformar el paquete económico del próximo año. Reiteró ante los diputados que por primera 

vez de manera conjunta con secretarias y secretarios de las diferentes dependencias , Finanzas escuchó y analizó 

sus ingresos y actualizaciones en mesas de trabajo para integrar responsablemente el presupuesto . Luego de las 

exposiciones, Jessica Blancas respondió a los cuestionamientos de los legisladores del Congreso de Hidalgo, ya que 

“este ejercicio de diálogo permite generar acuerdos para integrar el paquete hacendario 2018”, escribió en Twitter. 

La secretaria de Finanzas Públicas entregó al presidente de la comisión de hacienda y presupuesto Canek Vázquez 

el Informe de miscelánea fiscal para que sea un tema de análisis de diputados del Congreso local. En declaraciones 

pasadas, el diputado Canek expresó que el acercamiento entre el Congreso y el Ejecutivo estatal permitirá hacer 

más ágil el proceso legislativo hacia la aprobación del paquete hacendario y abonará a un análisis responsable y 

sensible para dirigir los recursos públicos a los sectores más vulnerables. (Lourdes Naranjo, página 05) 

 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

El mensaje de seguridad 

Ayer el gobernador de Hidalgo, Omar Fayad Meneses, enunció un discurso de esos que pocas veces se les escucha 

a los políticos y funcionarios, y más en épocas como las nuestras. En Tepeji del Río donde reunió a buena parte de 

la clase política de municipios, delegados federales del tema de seguridad como Gobernación y PGR, así como 

representantes de diversos sectores, el mandatario hidalguense habló sin tapujos de un tema fundamental para los 

gobernantes que buscan la mejora de sus poblaciones: generar confianza para una mejor calidad de vida. Y es que 

al repasar las principales acciones que ha emprendido desde que llegó al Ejecutivo estatal en septiembre de 2016, 

a unos meses de haber cumplido su primer año como gobernador, Fayad Meneses salió al paso de sus detractores 

de forma peculiar: "los críticos siempre preguntan ¿y dónde está la inversión económica en Hidalgo, de la que 

habla?, porque no saben del proceso de maduración que debe tener un proyecto de inversión una vez que cada 

empresa firma con nuestro estado", replicó el gobernador en referencia a los más de 13 mil millones de pesos que 

anunció como resultado de su política de Desarrollo Económico durante el primer año. Quizá se refería a los 

resultados que la gente quiere ver muchas veces de forma inmediata, pues lo que se ve no se juzga y más cuando 

se habla de oportunidades de empleo, mejores condiciones para vivir y buenos servicios básicos. Por ello insistió en 

más de una ocasión: que Hidalgo no bajará los brazos en la lucha contra la delincuencia, pues solo así es como 

pueden atraer a más inversionistas que puedan ofrecer mejores empleos para la gente del estado; mejores 

condiciones para poder estudiar, para poder generar proyectos productivos en zonas apartadas. Habló de 

Telemedicina, de los proyectos para 2018, de todo lo que tiene en mente para crecer al estado a niveles que nunca 

ha alcanzado. Por eso es que el de ayer fue un mensaje singular, con dedicatoria para muchos. Primero para los 

presidentes municipales a quienes pidió su compromiso total en la lucha contra la delincuencia, en la correcta 

aplicación de los recursos y en la conducción de sus administraciones con honestidad y buena conducta . A la par, 

se refirió a los delitos que atentan contra los ciudadanos: ya sea del fuero común o del fuero federal, se combatirán 

con ayuda de las fuerzas armadas, de la policía del estado, de los municipios. Entregó nuevas patrullas, mostró el 

poder táctico del dron "sigiloso", de las herramientas con las que cuentan los agentes, de las cámaras de 

videovigilancia y de los arcos carreteros próximos a instalarse. Alguna vez leí que un líder es quien motiva no a que 



 

- 8 - de 19 

 

los sigan sino a que lo igualen en talentos y vocación; con mensajes como el de ayer , los demás deben buscar 

emparejarse al nivel del titular del Ejecutivo quien parece llevarles uno o varios pasos adelante.  

 

(Eduardo González, página 06) 

Crónica-En la Mira… 

 

Mira clara 

A la administración estatal, poco le inquieta la cercanía de las definiciones en el PRI, sin olvidar que por primera 

vez en la historia, un hidalguense está en la final para definir al candidato a la Presidencia de la República . Omar 

Fayad, gobernador de Hidalgo, marca un ritmo laboral en la estructura oficial que simplemente deja sin tiempo para 

otra cosa a los secretarios y sus equipos. Todas las dependencias están llenas de proyectos. De esta forma, en la 

entidad, son los medios de comunicación y algunos políticos los que están pendientes del desarrollo del proceso 

interno "tricolor" que definirá al candidato a la Presidencia de la República y de ahí parten los escenarios, las 

especulaciones y "la grilla". Tal es el ritmo que exige el mandatario hidalguense a sus colaboradores que muy poco 

se ve, lee o escucha temas relacionados a candidaturas a diputados federales o locales (temas que se supone son 

de interés para el talento político local). Incluso, el gobernador instruyó algunas adhesiones al organigrama estatal 

pero pasaron casi inadvertidos. Recientemente, Fayad Meneses dijo que no descarta la posibilidad de cambiar 

secretarios, destacó que en algunos casos cambiaría hasta a los subsecretarios porque si el titular de una 

dependencia no cumplía con la expectativa se debía, en parte, a que su equipo no le respondió. Esta condición al 

interior del gabinete, es una muestra de que hay objetivos comunes y que estos son más importantes que las 

aspiraciones personales; puede escucharse como un lugar común, pero conseguirlo es una circunstancia mucho 

más que difícil. Hace unos días, en el programa "Las Vocales Radio", hablé sobre el éxito que significó alcanzar un 

presupuesto mayor para el 2018 que el inmediato anterior. Ejemplo de que el gabinete de Omar Fayad está 

cohesionado es el logro en sí y el hecho de que mientras en todos los círculos políticos se hablaba sobre las 

definiciones para el año electoral, en Hidalgo nada distrajo a los involucrados.  

 

(Francisco Paredes, página 04) 

Criterio… 

 

LA NUEVA CARNE 

La protagonista de esta historia es real pero no tiene nombre. El 11 de noviembre Reforma le dedicó una nota de 

portada y mantuvo su identidad en el secreto para protegerla de posibles represalias , pues la intrépida chica se 

adentró en una red de robo y venta de celulares. Además, iba disfrazada de zombi, de modo que resulta más 

apropiado reconocerla por sus fauces alarmantes que por una credencial del INE. En el centenario de Juan Rulfo, 

México es un bastión de los muertos vivientes. El Zombi Walk congrega miles de personas que despliegan las 

escabrosas posibilidades del maquillaje extremo. Como las calaveras de José Guadalupe Posada, los marchistas 

demuestran con sentido del humor que el tránsito al más allá representa pasar a “mejor vida”. Nuestra protagonista 

paseó sus fauces devoradoras junto a zombis de cráneo pelado y ojos colgantes, hasta que descubrió que le habían 

robado el celular. Estaba en la calle Madero, que honra al apóstol de la democracia, pero también a las variantes 

más informales de la economía. Habló con vendedores ambulantes y de inmediato obtuvo información, por ser muy 

convincente o porque el temible disfraz ayudó a que le respondieran rápido. Lo cierto es que fue enviada a la Plaza 

Meave, donde algunas mercancías regresan al comercio como artículos pirata. Revisó varios locales y vio un teléfono 

parecido al suyo, pero con carátula dorada. Preguntó si no tendrían otro plateado. “Me acaba de llegar uno”, dijo 

el vendedor. Ella lo tocó con el índice y el sistema operativo se desbloqueó. La huella digital demostraba que era 

suyo. ¿Debía resignarse a comprar su propio celular o limitarse a pedir  un descuento al probar que era suyo? 

Entonces sobrevino un granmomento zombi. La chica de las fauces gritó contra el abuso, alertando a los demás 

clientes del robo. Sabía que estaba en medio de una mafia de ladrones. “Una sensación de estar no sólo en la boca 

del lobo sino en la muela”, dijo con elocuencia. Pero no se dejó amedrentar. El escándalo llegó hasta el administrador 

de la plaza, quien habló con el dueño del local y con el vendedor para que devolvieran gratis el celular . ¡Justicia 

zombi! Para evitar represalias, la chica y sus acompañantes fueron escoltados hasta la estación del metro San Juan 

de Letrán, que alude a la iglesia más antigua de la cristiandad, dedicada al Cristo Salvador. La trama terminó ante 
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esa urbana señal de religiosidad, menos próxima a la mujer zombi que a su teléfono, el cachivache que transitó por 

ciclo numinoso de la muerte y la resurrección. La historia contada por Reforma resume rasgos esenciales de la 

forma en que vivimos por ahora: el sincretismo cultural, la delincuencia, la piratería, la valentía de una mujer, la 

solidaridad de los testigos, la repentina o forzada honestidad de quienes comúnmente avalan abusos. De manera 

más profunda, esta trama callejera también alude a la nueva relación que tenemos con la tecnología y al 

desconcertante futuro de la especie. La chica que desfiló por las calles ataviada con un atractivo disfraz 

sanguinolento había asumido en forma provisional la condición posthumana de los zombis . Pero un remanente 

identidario permanecía en su cuerpo: la huella digital. Lo revelador es que este inconfundible dato no sirvió para 

que la identificaran a ella, sino para descubrir su aparato. Al contacto con su índice, el teléfono “revivió”. Nuestra 

piel activa la carne artificial de un mecanismo. ¿Llegará el momento en que nuestro cuerpo sirva en lo fundamental 

para mantener despiertas a las máquinas? Las huellas digitales y el iris de los ojos son recursos para animar 

aparatos, la nueva carne de la que dependemos. La noción de individuo se diluye en la medida en que la técnica 

se apodera de nuestros actos. Los sistemas operativos de la computación y la telefonía se han convertido en 

extensiones neurológicas de nuestro cerebro, prótesis que activamos cada vez más y controlamos cada vez menos. 

Cuando nos piden una identificación, lo importante no es que la foto se parezca a nosotros, sino nosotros a la foto. 

En forma equivalente, nuestro cuerpo comienza a ser un pretexto para que las máquinas funcionen. La zombi de 

esta historia no tiene nombre. Anticipo de un extraño porvenir, su seña de identidad no sirvió para individualizarla , 

sino para encender un aparato.  

 

(Juan Villoro, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Luego de la locura de anuncio que hiciera el presidente municipal de  Ixmiquilpan, Pascual Chárrez 

Pedraza, sobre la autorización para la supuesta creación de guardias comunitarias autorizadas por el 

propio Ejército, el delegado federal de Gobernación, Homero Galeana, informó que tales afirmaciones no solo 

eran mentira sino que incluso podrían provocar la comisión de actos ilegales y que las fuerzas armadas en el estado 

no tienen participación alguna ni están involucradas en ningún plan del edil por lo que seguirán de cerca su actuar .  

 

: Que Ayer en el Congreso de Hidalgo hubo altibajos, durante el tiempo que estuvieron trabajando, mínimo tres 

veces declararon recesos de cinco minutos a falta de quórum, pues muchos de ellos no se presentaron a laborar. 

En los pasillos del recinto se rumoró que los diputados ya empezaron su puente y a festejar el día de la Revolución 

Mexicana. El secretario de la junta directiva Daniel Andrade calificó como una irresponsabilidad que los 

funcionarios cometieron y consideró necesario aprobar la iniciativa que presentó para regular asistencia de  

diputados.  

 

: Que Cada vez son más las colonias de Pachuca que pretenden “secuestrar” las vías públicas poniendo rejas, 

ahora es el caso de la calle Límite Real que ha siso obstaculizada durante años por una barda de 40 centímetros 

de altura en la colonia Los Arcos. La misma situación pasa con las calles Real de Bronce y Raúl Lozano 

Ramírez, donde han colocado macetas de concreto que impiden el libre tránsito de automóviles . Vecinos 

argumentan que pretenden resguardad sus casas de robos, mientras que otros exigen a las autoridades tomar 

cartas en el asunto.  

 

: Que El presidente estatal del PRI, Leoncio Pineda Godos, sigue teniendo tacto fino y a marchas forzadas se 

reúne lo mismo con líderes que con militantes de a pie con el objetivo de cerrar filas de cara al proceso electoral de 

2018. Parece que Godos se mueve como pez en el agua al atender personalmente a la militancia aunque le han 

surgido asuntos prioritarios como la renovación del PRI en Pachuca, tema que no solo tiene tensa la situación con 

los aspirantes capitalinos sino que será un movimiento decisivo de cara al trabajo del siguiente año.  

 

(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 

 

"Vamos a platicar con todos los compañeros diputados para que eviten este tipo de situaciones, es nuestro trabajo 

y aquí debemos estar, es nuestra responsabilidad; lamentamos mucho esto” 

Luis Baños Gómez 

Diputado local, sobre legisladores faltistas y los que abandonan la sesión 

 

"No nos vamos a dejar; no nos vamos a quedar atrás y, si es necesario, seguiré pidiendo auxilio; pedí a la Fuerza 

Conago y tuvo mucho éxito en esta región, pero ahora he pedido el auxilio del Ejército y la Marina” 

Omar Fayad Meneses 

Gobernador de Hidalgo, sobre lucha contra la delincuencia en la entidad 

 

"Actualmente en Ajacuba y en todo el país muchas personas regresan a hacer uso de las plantas medicinales, esto 

nos da gusto porque ayuda a preservarlas. Por desconocimiento a veces las destruimos, pero hoy que conocemos 

su valor como plantas medicinales, las conservamos” 

Miguel Sánchez Ahedo 

Organizador de Feria de la Planta Medicinal 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

QUE las aventuras del narcotráfico seducen a Hidalgo como escenario. Esta semana se rodó en Cardonal parte de 

la cuarta temporada de la afamada serie de Netflix Narcos, que ahora centra su atención en la delincuencia 

organizada en México. La entidad también ha sido escenario para El Señor de los Cielos, serie que alude al 

narcotráfico y violencia en el país generada por esa actividad ilícita. Para algunos son apología al crimen y a otros 

más les parece que sólo se cuenta parte de la cruda realidad. Mientras, las ganancias para la entidad son jugosas 

por realizar grabaciones.  

 

QUE los robos son imparables en el fraccionamiento La Providencia, pese a lo cual el secretario de Seguridad 

municipal de La Reforma, Jaime Valle Flores, se niega a redoblar la seguridad en esa colonia. Quienes en ese 

municipio residen perciben que al mando no sólo le tiembla la mano para actuar contra manifestantes violentos , 

sino que pretende que los ciudadanos hagan justicia por propia mano ante la incapacidad policial. ¿Qué hay que 

esperar? 

 

QUE el titular de la Secretaría de Desarrollo Social, Rolando Jiménez Durán, ya no sabe adónde meter la cabeza, 

pues hay varios grupos campesinos que se sienten defraudados por él, quien hasta el momento no ha salido a 

informar la razón de la retención de apoyos. Las manifestaciones continúan a las afueras del edificio de la Sedeso 

y “continuarán”, según dicen los inconformes, hasta que tengan solución.  

 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Susana Peláez: Ejemplifica Peláez Lara que el trabajo habla por sí mismo, ya que desde la Dirección 

General de Servicios Periciales demuestra total dominio de la materia, pero aún así privilegia la profesionalización 

propia y de quienes la acompañan en las labores. De ahí como área de la PGJEH priorizan un desempeño a la altura 

de las necesidades de la población.  

 

Abajo-Cirila Martínez: Representa para la alcaldesa de La Misión el tema de la obra pública una complicación; 

en un principio la paciencia de los habitantes era por el comienzo de administración, a más de un año de gestión 

en diversas zonas de la demarcación evidencian su molestar debido a que las autoridades, encabezadas por Martínez 

Garay, parece que sólo les “dan largas”. (Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

CNC 

Este miércoles acudió el gobernador de Hidalgo al evento en que el senador, Ismael Hernández, rindió 

protesta como líder nacional de la Confederación Nacional Campesina; en este contexto Omar Fayad 

demostró que su compromiso a favor del campo es integral y ello incluye a las organizaciones que 

trabajan por mejorar los escenarios para los integrantes del sector. Por cierto, esperan los grillitos que 

esta ala del PRI en la entidad retome el camino ya que de la nueva dirigencia aún no se ha visto mucho movimiento 

y bueno no lleva un día en el cargo. En este caso la experiencia del perfil que encabeza a la CNC estatal hace que 

la expectativa sea mayor, pero ya se verá… 

 

OCURRENTE 

Señalaron los grillitos que al diputado más deschavetado del Congreso local, Ernesto Vázquez Baca, ahora 

le dio por reclamar a sus estructuras seccionales pérdidas de hace más de un año en la pasada 

elección, por lo cual ya son varios los que consideran que el legislador priista anda más que 

insoportable. Los rumores son que no pierde esperanzas de participar en la diputación federal, lo 

cierto es que ya nadie lo toma en serio por sus actitudes y ocurrencias.  

 
CUATITOS 

Por cierto que los grillitos expusieron que quienes ya son muy amigos, después de que no podían ni verse, 

son los diputados Canek Vázquez y Luis Baños, pues ahora hasta se salen juntos de las sesiones para 

echar cigarro o cuando menos chisme; al menos ejemplifican que entre priistas y panistas pueden 

despedazarse, pero nunca se harán daño, como decía el eslogan de una obra de teatro de hace años.  

 

REVELACIONES 

Aunque en algunas áreas la hacen muy cansada para dar a conocer sus jefes de prensa, en otros sitios 

acuden al refrán que versa “al mal paso darle prisa” y por ello no pierden el tiempo; resulta que desde 

ayer está confirmado que la extitular de llevar la relación con los medios en la SEPH, Mónica Núñez 

Vizzuet, estará al frente de Comunicación Social en la Comisión de Derechos Humanos del Estado de 

Hidalgo.  

  

(Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

 

Ahora sí: nuevos puentes viales 

Líderes que crean zozobra urbana 

La macro fama del mega mural 

DE INTERÉS para los habitantes de la capital hidalguense: ES UN HECHO, no solo un proyecto, que en el 2018 se 

construirá un necesario puente vial en el cruce de los bulevares Colosio y Bonfil. HUELGA decir que ahí los 

embotellamientos están a la orden del día y se agudizan en las horas pico. ADEMÁS, SE creará un paso deprimido, 

algo así como un túnel, en el mismo bulevar Colosio, a la altura del edificio que ocupa la Policía Federal Preventiva . 

Desahogará el tránsito vehicular de sectores ultra poblados como El Chacón y Colinas de Plata . ASIMISMO, AHORA 

SÍ, el año entrante se estrenará un tramo más de la vialidad del Río de las Avenidas . LOS RECURSOS están 

autorizados desde la Cámara de Diputados, de acuerdo con lo que confirmó el legislador hidalguense por Pachuca, 

Alfredo Bejos Nicolás. EL GOBERNADOR Omar Fayad, dijo, gestionó los recursos para la terminar la ampliación del 

bulevar Las Torres. LA BOLSA integral para Pachuca asciende a 600 millones de pesos que se aplicarán en el 

transcurso del año entrante. ASÍ MEJORARÁ la calidad de vida en la ciudad, al aunarse otros programas, asevera 

el diputado federal… EN LOS tiempos del primer gobierno de oposición en Pachuca , una aguerrida mujer, menuda 

y de escasa estatura, puso en jaque al gobierno del alcalde panista José Antonio Tellería. PORQUE JUNTO con sus 

huestes protagonizaron una manifestación que culminó frente a la Casa de las Artesanías , donde tuvieron la osadía 
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de atrapar a un policía municipal, desnudarlo y amarrarlo a un poste. DICHO ATREVIMIENTO culminó, largos 

minutos después, cuando reanudaron su marcha los manifestantes por la calle Vicente Segura.  

 

AHÍ fueron interceptados por grupos de uniformados que liberaron a su colega y arremetieron contra la 

muchedumbre, mientras que su líder, Edith Ibarra, La Güera, ponía pies en polvorosa. LA TRIFULCA resultó 

sorpresiva porque pocas veces ocurrían hechos de tal magnitud. ACTUALMENTE, es más frecuente que se produzcan 

riñas en plena calle propiciadas por algunos líderes que alcanzan notoriedad, como Oscar Pelcastre, de la Federación 

de Organizaciones Independientes. EL MÁS AGRESIVO, en apariencia, es César Lemus, de la Unión de Fuerza 

Indígena y Campesina (Uc). AL MODO antiguo de La Güera, quien también pertenecía a la Uc, ha provocado 

confrontaciones. APENAS EL PASADO lunes protagonizó reyerta contra policías municipales. ESTO OCURRIÓ nada 

menos que frente a la Presidencia Municipal de Mineral de la Reforma, donde estaba ausente el alcalde Raúl 

Camacho y donde relucieron palos, martillos y piedras. TAMBIÉN ha chocado violentamente contra vecinos del 

fraccionamiento Los Tuzos, arguyendo igualmente defender intereses de comerciantes semifijos.  

 

LA GENTE de pie no sabe en qué momento una manifestación, que debería ser pacífica, de pronto se sale 

peligrosamente de control y se preguntan hasta dónde dejarán llegar a los rijosos… NO ES EXAGERADO decir que 

ha alcanzado fama internacional el Mega Mural Urbano, que abarca, ya con dos etapas, las colonias Palmitas y Cerro 

de Cubitos. LA SINGULAR ACUARELA ha sido el fondo para algunos cantantes de gran talla como el Sigala y Ella 

Eyre, que interpretaron “Aquí venimos por amor”. TAMBIÉN ha sido motivo de la cobertura mediática de distintos 

medios digitales e impresos entre los que destacan la BBC de Londres, The Guardian, Financial Time, Le Mont, Le 

Fígaro y diarios de Japón. ASÍ LO MENCIONÓ EL SECRETARIO ejecutivo del Consejo estatal de Seguridad Pública, 

Juan Dios Pontigo, durante la inauguración del la segunda parte del mural, al que acudieron el gobernador Omar 

Fayad y el secretario de Gobernación, Miguel Osorio. COMO EN CADA presentación en su tierra natal, el titular de 

Segob se tomó seles con la gente, se desenvolvió con gran familiaridad y estuvo lejano de los aparatosos sistemas 

de seguridad a su alrededor.  

 

(Alejandro Sierra, página 6A) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Liberalización de gasoprecios, un mes antes: A partir del próximo 30 de noviembre, los precios 

de las gasolinas estarán liberalizados en todo el país, desde Baja California hasta Quintana Roo. La Comisión 

Reguladora de Energía (CRE) adelantó la liberalización de los precios en la zona sur del país, que abarca Campeche, 

Quintana Roo y Yucatán, para el último día de este mes. Originalmente estaba prevista para el 30 de diciembre. El 

pleno del órgano de Gobierno de la comisión votó a favor del proyecto de acuerdo por el que se modifica el 

cronograma de exibilización de precios de gasolinas y diesel establecido mediante el Acuerdo A/059/2106, lo que 

implica adelantar un mes la quinta etapa de exibilización de precios de combustibles automotores en estos estados. 

Aceleran a inversionistas. De acuerdo con la CRE, el objetivo de esta decisión es acelerar la entrada de los diversos 

participantes e inversiones a los mercados. El presidente de la Organización Nacional de Expendedores de Petróleo 

(Onexpo), Roberto Díaz de León, confirmó que la CRE había tomado esta decisión. En conferencia de prensa, dijo 

que se espera la entrada anticipada de la quinta etapa de liberalización de precios que incorpora el 30 de noviembre 

a los estados de Yucatán, Campeche y Quintana Roo junto con los estados del centro del país, de esta forma, 64% 

de las estaciones de servicio que existen en México dejarán de contar con los precios administrados por el gobierno. 

(Noé Cruz, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia/liberalizacion-de-gasoprecios-un-mes-antes 

  

http://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia/liberalizacion-de-gasoprecios-un-mes-antes
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La Jornada-Narran víctimas de Atenco abuso sexual de horror: Las mujeres que denunciaron al Estado 

mexicano ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Coridh) por la tortura sexual de la que fueron 

víctimas durante el operativo policiaco en San Salvador Atenco la madrugada del 4 de mayo de 2006 comparecieron 

ante ese penal internacional en búsqueda de la justicia que tras 11 años no han obtenido. En el contexto del 120 

periodo ordinario de sesiones de esta Corte, cinco de las 11 denunciantes narraron “el horror y las atroces” acciones 

de los policías en su contra. No fue sencilla su comparecencia. Por momentos guardaban silencio, al borde del llanto 

por la dureza de recordar aquellos hechos. Fueron golpeadas, sometidas, humilladas, insultadas. Las agresiones 

sexuales incluyeron tocamientos y la introducción de dedos en vagina, y en un caso en el ano. Médicos legistas y 

agentes del Ministerio Público las maltrataron, no les dieron apoyo e incluso fueron socarrones y desestimaron sus 

denuncias; y las autoridades estatales pusieron en duda sus dichos. Los jueces de la Corte se mostraron sensibles 

con los relatos, y no se limitaron a preguntar exclusivamente sobre la denuncia por tortura sexual , sino que 

ahondaron en el contexto, en cómo se dio el operativo y los procesos judiciales contra las denunciantes, sobre la 

lucha contra el nuevo aeropuerto internacional de México, y hasta pidieron saber el nombre del entonces gobernador 

del estado de México. Los representantes del gobierno mexicano, en principio, se limitaron a preguntar a las 

comparecientes si conocían los términos de las propuestas del Estado para la solución amistosa , si sabían que se 

había consignado a 52 servidores públicos o si se enteraron de que un día antes de los hechos se había dado un 

enfrentamiento entre pobladores y policías. Esto motivó que los jueces llamaran la atención de los funcionarios, 

pues consideraron que ese tipo de interrogantes no profundizaban con los objetivos de la audiencia . (Emir 

Olivares, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/11/17/politica/008n1pol 

Excélsior-Rusia descarta injerencia en México: Al gobierno de Rusia no le preocupa el proceso electoral que 

se desarrolla actualmente en México y tampoco le inquieta quién ocupará la Presidencia de la República en 2018, 

aseguró Serguéi Lavrov, ministro de Asuntos Exteriores de ese país. En entrevista, el diplomático afirmó que el 

proceso electoral “es un asunto exclusivamente interno de México. Vamos a desarrollar las relaciones con el 

Presidente elegido por el pueblo mexicano”. Agregó que Rusia buscará acercarse a México, independientemente de 

la relación que los dos países tengan con Estados Unidos. “El año pasado, el intercambio comercial entre nuestros 

países fue de mil 400 millones de dólares y se están realizando importantes proyectos de inversión e infraestructura” , 

señaló. “Hay buenas perspectivas para la cooperación en la industria de la aviación, construcción naval, química y 

farmacéutica, así como en ingeniería marina, energía, automotriz, transporte ferroviario y agricultura”, detalló el 

diplomático. Dijo que se analiza la posible eliminación de visas. (Pascal Beltrán, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/11/17/1201870 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Asalto a la Razón… 

 

Sospechoso fallo sobre las cajas 

El sospechoso fallo del juez séptimo de distrito en Quintana Roo, Darío Alejandro Villa, sobre el escandaloso 

aseguramiento de mil 500 cajas de seguridad, se perfila con todos los de su autoría relacionados con delincuencia 

organizada para que intervenga el Consejo de la Judicatura Federal, facultado de vigilar y disciplinar a los 

juzgadores. Sus consideraciones, por fortuna, no son las oficiales del Poder Judicial, ya que, en todo caso, el juez 

de amparo que tramita el juicio habrá de valorarlas, no son vinculantes ni lo obligan a resolver en el mismo insensato 

sentido. De colección es la tontería de que la orden de cateo concedida a la Seido fue solo para “el inmueble” del 

First National Security en Cancún, pero no para “las cajas ahí resguardadas”. El juez que lo ordenó dio autorización 

expresa de fracturar cerraduras, aun dentro de los espacios ocultos en las instalaciones. Delirante suponer que se 

catee una casa, se localice una caja fuerte y que, por ignorar la identidad del propietario, la policía se salga sin 

antes reventarla.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

  

http://www.jornada.unam.mx/2017/11/17/politica/008n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/11/17/1201870
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Milenio-En Privado… 

 

El ‘frente’ no es ciudadano, es de Anaya 

Cuando se anunció la alianza PAN-PRD para la elección presidencial del año que viene, se presentó como Frente 

Opositor en el que Ricardo Anaya, jefe de Acción Nacional, sería el candidato presidencial, por ser el partido más 

fuerte a escala nacional, y Alejandra Barrales, jefa del sol azteca, lo sería al Gobierno de Ciudad de México, por 

tener mayor presencia en la capital del país. Con ese lance, perfectamente calculado por Anaya, y sin consultarlo a 

los órganos políticos de su partido, según me reiteró José Luis Luege, canceló el proceso interno del PAN para elegir 

a su candidato presidencial, como le anunció a Margarita Zavala, por lo que renunció al partido y se fue por la vía 

independiente, como me había adelantado hace un año. Allí le cerraron la puerta y se fue después de más de 30 

años de militancia. Días más tarde se subió Dante Delgado y en una noche le cambiaron el nombre. Se fueron a 

dormir como Frente Opositor y amanecieron como Frente Ciudadano por México, sin que eso, ciudadano, 

corresponda a la realidad. Y no los representa y, por lo visto, ni los representará, porque estamos ante una alianza 

cupular donde los ciudadanos no pueden aspirar a los dos cargos en juego más importantes en julio , Presidencia 

de la República y Jefatura de Gobierno de Ciudad de México, como está ya decidido en una negociación, de nuevo, 

arriba. Es como el jefe del PRI, Enrique Peña Nieto, en su partido y como Andrés Manuel López Obrador en Morena. 

Es más, Morena es a López Obrador lo que el autollamado Frente Ciudadano por México es a Anaya, no al revés, 

no confundir: Anaya no es al dicho frente lo que López Obrador es a Morena. Dicho lo cual, la selección de su 

candidato presidencial, Anaya, se resolverá como en los otros partidos, pero en bloque, para que no nos vengan a 

hablar de Ciudadanos. Es más, si por algún imponderable, que por tanto hoy no alcanzo a ver, Anaya no fuera el 

candidato del frente, lo rompería para serlo por el PAN. Porque lo suyo es la Presidencia, no del partido, de la 

República.  

Retales 

1. FINTA. El Partido Verde no irá, como ha declarado su vocero, solo en la elección presidencial, va de nuevo y 

como siempre desde 2012 en alianza con el PRI. Está cometiendo el error de encarecer su asociación, lo que es un 

riesgo; 

2. VERGÜENZA. Lo que sucede en la Asamblea Legislativa debería preocupar a Andrés Manuel López Obrador 

ahora que quiere mandar un mensaje diferente al del bloqueo de 2006 y de un partido de rijosos . Pero parece que 

Morena en Ciudad de México, de Martí Batres, se maneja por la libre; y 

3. AL REVÉS. El PT corta con Morena en el Estado de México, el PAN con el PRD en Morelos y el poeta Javier Sicilia 

ataca a López Obrador. Algo se está rompiendo y falta ver el futuro del frente opositor, donde el candidato 

presidencial amarrado los dividirá.  

Nos vemos el martes, pero en privado 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

: Que hoy comenzará la devolución de cajas de seguridad a más de 500 usuarios que han reclamado la propiedad 

en Cancún, después del cateo de la PGR que ha exhibido distintas irregularidades. La empresa operadora niega 

prestar servicio de resguardo de valores y aclara que solo sirve de bodega, mientras un juez y la Seido están 

entrampados en un litigio, pues el primero alega violaciones durante la intervención.  

El tema dará para más.  

 

: Que ayer el presidente Enrique Peña Nieto hizo una pausa al finalizar su gira por Yautepec, Morelos, donde 

acudió a supervisar las labores de reconstrucción. Durante el recorrido se le hizo saber que había un pan de dulce 

muy bueno. Al pasar por el expendio, los propietarios le ofrecieron probar su producto; el mandatario agradeció el 

gesto y prometió regresar al final de la gira. Antes de abordar el helicóptero que lo transportó a la capital, Peña hizo 

la pausa prometida y degustó un pan con relleno de piña.  

 

: Que después de posponer 40 días la entrega de la Medalla Belisario Domínguez, el Senado recibió casi medio 

centenar de propuestas para este año, como las de la fundadora del PRD Ifigenia Martínez, el escritor Carlos 
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Pellicer, los empresarios Carlos Slim y Lorenzo Servitje, los científicos René Drucker y Julieta Fierro, el ex 

presidente del IFE José Woldenberg, el abogado Elisur Arteaga y una que propone entregarla al Ejército y la 

Marina, entre otras.  

 

: Que el jefe del Estado Mayor Presidencial durante la administración de Felipe Calderón, general de 

división Jesús Javier Castillo Cabrera, será reconocido por sus 50 años de servicio. La ceremonia se realizará el 

próximo lunes 20 de noviembre en el Campo Marte y estará encabezada por el presidente  Enrique Peña Nieto , 

quien entregará ascensos y condecoraciones.  

 

: Que a raíz del conflicto diplomático entre México y Azerbaiyán que provocaron los diputados de 

Morena Margarita Cuata y Carlos Hernández Mirón, así como la perredista María Cristina Bravo, buscarán 

regular los viajes de los Grupos de Amistad para que se ciñan a lineamientos específicos y que los viajes 

internacionales sean conocidos por la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados . Por cierto, 

ninguno de los legisladores implicados se pronunció al respecto…  

 

: Que la priista Martha Tamayo se sacó ayer la rifa del tigre al ser designada presidenta del Comité de Ética de 

la Cámara de Diputados (encargado de revisar y en su caso sancionar las conductas inapropiadas de los 

legisladores), justo en el momento en que sus correligionarias Arlet Mólgora, Alma Lilia Luna, Jasmine 

Bugarín, Rocío Díaz, Cristina Sánchez, Xitlalic Ceja y Gloria Himelda Félix, más las que se acumulen, 

enfrentan señalamientos del Conapred y de la bancada de Morena, e incluso una queja formal del 

ciudadano Jonathan Bárcenas, por la arenga futbolera que entonaron la madrugada del viernes en el recinto 

parlamentario.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

JALANDO EL SARAPE 

Hace ya un buen rato que la Asamblea Legislativa de la Ciudad de México no tiene sesiones. por lo menos no que 

sean legalmente válidas. Los gritos, descalificaciones, manoteos y hasta mordidas han reemplazado las discusiones, 

acuerdos y votaciones desde el pasado 7 de noviembre. Todo es culpa de un sarape o, más bien, de El Sarape. Los 

diputados empezaron a pelearse a partir de la discusión de una planta de “termovalorización” llamada El Sarape . 

Los diputados de Morena tomaron la tribuna para evitar que se votara el proyecto y desde entonces no han permitido 

las actividades normales de la Asamblea. La propia presidenta, la morenista Flor Ivone Morales, fue destituida por 

un voto de los demás partidos, aunque al parecer la sesión que tomó esta decisión y otras posteriores no contaron 

con el quórum legal. Hoy realmente no sabemos ni siquiera quién preside la Asamblea. La planta de 

termovalorización no es otra cosa que un horno en el que se quemará basura inorgánica para generar electricidad. 

Será construida por una empresa privada, Termo WTE, filial de la francesa Veolia. Quizá de ahí proceda la oposición 

de Morena, un partido al que la inversión privada le genera urticaria. Según Morena la construcción de la planta 

dejará a la Ciudad de México con una deuda de más de 100 mil millones de pesos, aunque en realidad el costo de 

la planta será inferior a 12 mil millones. La empresa concesionaria recuperaría su inversión vendiendo electricidad 

y las compras ya están aseguradas, porque buena parte sería adquirida por el Sistema de Transporte Colectivo 

Metro. Después de un tiempo, la planta pasaría a ser propiedad del gobierno. Es un buen esquema. La ciudad está 

ofreciendo garantías que sólo se convertirían en pagos si se cancela el proyecto de manera unilateral (por ejemplo , 

en un gobierno de Morena). Cada vez es más urgente encontrar una forma de manejar los residuos sólidos de la 

Ciudad de México. La urbe se ha visto obligada a cerrar el tiradero del Bordo Poniente, mientras que el Estado de 

México es reacio a seguir recibiendo la basura capitalina. Pero ésta no va a desaparecer por arte de magia. Es 

necesario depositarla en algún lugar, reciclarla o quemarla. La propuesta de la termovalorizadora pretende matar 

dos pájaros de un tiro. Por una parte, eliminaría buena parte de la basura inorgánica de la ciudad; por la otra, 

generaría electricidad que de todas maneras se necesita. Que el proyecto lo haga una empresa privada especializada 

es una buena decisión. La idea de algunos políticos de que el gobierno debe hacer todo es obsoleta y peligrosa, y 

al final cuesta más a los ciudadanos por la creación de burocracias permanentes. Hay cuestionamientos más serios 
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a la planta, que al final es una termoeléctrica que en lugar de usar combustóleo quema basura . Esto genera 

emisiones de gases contaminantes que agravan el problema de contaminación del aire. Siempre será menos 

contaminante tener otras formas de generación como, por ejemplo, las plantas de ciclo combinado de gas. Los 

diputados de la Ciudad de México, sin embargo, no están discutiendo ni estos temas de fondo ni nada más. A lo 

mucho se gritan y se insultan. El pleito entre Morena y el PRD es cada vez más irracional. Este 15 de noviembre 

César Cravioto de Morena llegó al pleno de la Asamblea con un megáfono, pero un megáfono no permite 

argumentar. El Sarape es la excusa. El problema de fondo es que tenemos diputados que no entienden qué es ni 

cómo funciona la democracia. Desencantado Sergio Ramírez es el ganador del Premio Cervantes de literatura. Los 

cuentos y novelas del nicaragüense son una delicia, pero también sus ensayos, como Adiós muchachos, una crónica 

desencantada de la revolución sandinista.  

 

(Sergio Sarmiento, Sección Nacional) 

Criterio-De Política y Cosas Peores… 

 

CONSUMISMO 

Vamos a la cama. Traigo ganas de follar”. La esposa de Babalucas se azaraba cuando su marido le decía eso, pues 

a veces se lo solicitaba delante de los niños. Le pidió entonces que usara alguna clave que los pequeños no 

entendieran. El badulaque le prometió que así lo haría. Aquella misma noche le dijo a su mujer frente a los críos: 

“Vamos a la ce-a-eme-a. Traigo ganas de follar”. Cierto sujeto fue al supermercado acompañado por su mujer y 

por su suegra. A la salida el guardia lo detuvo: se había robado una lata de duraznos en almíbar. Ante el juez el 

tipo reconoció su culpa. Inquirió el juzgador: “¿Cuántos duraznos trae la lata?”. Respondió el del super: “Trae 10, 

su señoría”. “Muy bien-sentenció el del tribunal-. Condeno al ladrón a un día de cárcel por cada durazno”. Intervino 

la suegra del acusado: “Señor juez: también se robó una lata de chícharos”. Don Trisagio, devoto rezandero, pasó 

de esta vida a la otra. Por extraño azar el mismo día se le acabó la suya a Bradomino, labioso seductor de damas. 

Ambos llegaron juntos a las puertas de la morada celestial. Ese día San Pedro, el portero del Cielo, andaba inquieto 

y desasosegado, pues no recordaba dónde había dejado las llaves. Tan distraído estaba que por equivocación 

mandó al purgatorio a don Trisagio, y a Bradomino le franqueó la entrada al paraíso. Pasó una hora, y al revisar 

sus libros se dio cuenta de su error. De inmediato hizo que un ángel fuera a quitar de penas al piadoso señor , y 

que otro sacara del Cielo al mujeriego. Llegó jubiloso don Trisagio y le dijo a San Pedro: “¡Al fin podré conocer a 

Santa Cunegunda, virgen y mártir, de quien fui siempre devoto!”. Al oír eso Bradomino se atusó el bigote y dijo con 

sonrisa suficiente: “Aún sigue siendo mártir”. No cabe duda: el Buen Fin llegó para quedarse, y prevalecerá por 

encima de las voces de sus críticos. La exitosa promoción anual se debe principalmente al talento y dedicación de 

Jorge Dávila Flores, quien en su época de dirigente nacional de los comerciantes impulsó esa idea que lo mismo 

favorece a quienes venden que a quienes compran. Mucho se dice en contra del llamado consumismo. De él, sin 

embargo, deriva un fuerte impulso a la economía. Obvio es decir que la última palabra la tienen siempre los 

consumidores. Y sucede que la gente común aprovecha masivamente las ofertas del Buen Fin, cuyo fin bueno se 

cumple cada año, y cada vez en mayor medida. Es incontable el número de hogares mexicanos que aprovechan en 

una u otra forma las ofertas para su beneficio. El Buen Fin se ha vuelto ya una institución. Y a las instituciones es 

muy difícil desplazarlas. Ésta seguramente permanecerá. Una señora le contó a su vecina: “Anoche mi marido le 

dijo ‘bruja’ a mi mamá”. “¡El muy canalla!-exclamó indignada la vecina-. Y ¿qué hizo tu mamá cuando tu esposo le 

dijo eso?”. Respondió la señora: “Lo convirtió en sapo”. Doña Macalota, esposa de don Chinguetas, regresó de un 

viaje antes de lo esperado. Al entrar en la casa oyó música ruidosa que provenía del sótano, y escuchó también 

risas y gritos. Bajó por la escalera, y lo que vio la dejó estupefacta. He aquí que su consorte se hallaba en ropas 

muy menores acompañado por tres exuberantes féminas que se cubrían sólo con prendas de la más ligera y 

transparente lencería. Bailaba el casquivano señor con todas tres al mismo tiempo, a la vez que les hacía carantoñas 

y les decía cosas como “mamacita”, “negra linda” y “cochototas”. “¿Qué es esto, Chinguetas?”-le preguntó, furiosa, 

doña Macalota. “Acuérdate, mujer-replicó él con toda calma-. Ahora que me jubilé me sugeriste que me buscara un 

hobbie”. FIN.  

 

(Catón, Sección Nacional) 
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Criterio … 

 

2017: AÑO DE LOS MUERTOS 

La administración del presidente Enrique Peña Nieto ha tenido éxito en muchos aspectos. En lo que va de su sexenio 

se han creado 3. 3 millones de empleos, una cifra récord que supera dos veces los que se generaron en pasados 

gobiernos. El presidente también puede presumir que su reforma fiscal ha generado la recaudación de impuestos 

más alta de la historia y que la reforma educativa por lo menos logró que por fin estén trabajando la mayoría de 

los maestros que antes cobraban por hacer nada. Otro éxito que empieza a dejar beneficios es la energética, ya 

que de acuerdo con las autoridades el conjunto de inversiones ya comprometidas en las industrias petrolera , gasera 

y eléctrica nacionales ya suman 80 mil millones de dólares, esperándose de que antes de que concluya el sexenio 

superen los cien millones de dólares. Desafortunadamente, los éxitos alcanzados no son suficientes para generarle 

mayor popularidad al presidente – solo el 28% de la población aprueba su gestión – ni para garantizar que el 

próximo candidato presidencial priísta gane la elección de julio del año entrante. La corrupción imperante en todos 

los poderes y niveles de gobierno, la impunidad con que se cometen los delitos, la percepción de inseguridad que 

tenemos casi todos, la disparidad en los ingresos de los mexicanos y la pobreza que agobia a poco más de la mitad 

de los hogares son algunas de las causas que explican la baja popularidad de Peña Nieto y de la mayoría de los 

gobernadores, presidentes municipales, legisladores federales y locales, miembros de los poderes judiciales y 

partidos políticos. Por si lo anterior no fuera suficiente para crear una brecha cada vez más amplia entre gobernados 

y gobernantes, la violencia que existe en diversas zonas del país y el número de homicidios que en ellas se cometen 

también contribuye a distanciar más al pueblo de sus autoridades. De acuerdo con cifras difundidas por el 

Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública de la Secretaría de Gobernación, hasta septiembre 

de este año se habían cometido 21, 200 homicidios dolosos en el país, número superior a los registrados en los 

últimos 20 años para el mismo periodo. Según algunas estimaciones, la cifra este año llegará a 27, 388, lo que 

significa que del 1 de enero de 2013 al 31 de diciembre de 2017 se habrán cometido 99, 196 asesinatos. Como van 

las cosas, cuando termine el sexenio de Peña Nieto se habrán cometido más homicidios dolosos que los 104, 794 

que se registraron durante la administración de Felipe Calderón. 2017 será recordado como el Año de los Muertos, 

cuando se rompió el récord de homicidios dolosos cometidos en un sólo año desde que se elaboran y conservan las 

estadísticas respectivas. Así será, a menos de que en 2018 se rompa nuevamente tan funesto récord.  

 

(Eduardo Ruiz-Healy, Sección Nacional) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

Réplica inédita al INE por spot de Anaya 

Por la utilización abusiva y falaz de un spot del PAN, en el que su dirigente Ricardo Anaya defiende una causa 

personal —su gran patrimonio inmobiliario— con tiempos del Estado, EL UNIVERSAL inició ante el Instituto Nacional 

Electoral, a cargo del consejero Lorenzo Córdova, un procedimiento de derecho de réplica para tener el mismo 

espacio en radio y televisión. En un hecho inédito de un particular frente al aparato electoral mexicano, esta casa 

editorial ha sustentado la petición en los derechos constitucionales, la ley reglamentaria en materia de derecho de 

réplica y la Convención Americana sobre Derechos Humanos. Es, como decimos, un acto sin precedente frente a la 

actuación alevosa del dirigente de un partido político que tiene a su disposición millones de spots , provenientes de 

recursos públicos y ante una autoridad electoral que solamente obedece y responde a los dictados de la clase 

política.  

 

Mancera y Anaya, la batalla que viene 

Algunos de los negociadores del Frente Ciudadano por México tienen ya muy clara la película que veremos en los 

próximos días. PAN, PRD y MC aprobarán ir en coalición. Con el acuerdo de las principales corrientes del partido, el 

PRD designará a Miguel Ángel Mancera como su candidato para buscar ser el abanderado del Frente en la elección 

presidencial de 2018. El PAN hará lo propio con Ricardo Anaya. Hasta aquí los negociadores pueden contar historia. 

Sin embargo, la mejor parte de la película, el final, aún es de suspenso. No saben si Mancera y Anaya podrán 

ponerse de acuerdo en el método para elegir al candidato presidencial del Frente. Hasta hoy, nos dicen, las visiones 

sobre este método no son coincidentes. Así, el futuro de esta coalición anti PRI y anti Morena aún es incierto. Y 
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otro elemento de la trama que también es incierto es qué pasará con los otros aspirantes , Silvano Aureoles en el 

PRD, y Rafael Moreno Valle en el PAN, ¿dejarán así nada más el paso libre a sus adversarios o pactarán con ellos? 

Acomódese en la butaca y traiga suficientes palomitas, pues esta película estará muy entretenida.  

 

Peña va por el pan 

Ayer en Yautepec, Morelos, el presidente Enrique Peña Nieto tardó en llegar a la comunidad de La Nopalera más 

allá de lo previsto. Muchos funcionarios que lo esperaban se saboreaban el olor de pan que era preparado en un 

horno familiar cercano. Cuando el Presidente llegó al lugar, un hombre le dijo que en una de las casas preparaban 

unas conchas y unos panes de canela muy ricos y que antes de irse debería visitarlo, a lo que respondió: “sí, ya vi 

que están muy buenos...ya te echaste uno...o varios”. Todo mundo río. Peña entró a la panadería, donde le 

ofrecieron pan, que rechazó, pero prometió regresar “para no ir cargando”. Antes de abordar el helicóptero que lo 

llevó de regreso ayudaba a recuperar a la economía local. Luego sonrió al ver que la mayoría de los secretarios y 

directores que lo acompañaban comían un pan. “Está muy sabroso”, decía el secretario de Gobernación a los 

periodistas cuando devoraba un polvorón. Así, los priístas tuvieron un encuentro feliz con el pan.  

 

La política ficción del Senado y la Cámara 

Otro indicio de que corren días de política ficción —o ficticia— es que los coordinadores de senadores y diputados 

se reunieron hace un mes a comer y estuvieron de acuerdo en una agenda mínima de temas legislativos , que se 

proponían desahogar en este periodo de sesiones inserto en el año electoral. Pues resulta que olvidaron los buenos 

propósitos de aquel banquete los líderes parlamentarios César Camacho, Emilio Gamboa, Marko Cortés, Fernando 

Herrera Ávila, Manuel Bartlett, Jesús Sesma, Carlos Alberto Puente Salas, Luis Sánchez y Jesús Zambrano. Iban a 

reunirse ayer pero, “por problemas de agenda”, hasta los buenos propósitos se incumplen. Y dice la presidenta de 

la Jucopo en el Senado, la priísta Ana Lilia Herrera Anzaldo, que revisarán lo que tengan de avances, la próxima 

semana. Lo que sí no perdonaron fue el puente revolucionario, que arrancó en cuanto terminó la sesión ayer; 

regresarán el martes venidero. Política ficción, diría un clásico.  
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Reforma-Templo Mayor… 

 

AL QUE extrañan mucho en el Estado de México es a Horacio Duarte el dirigente estatal de Morena, pues dicen que 

nomás no da la cara a los muchos acreedores que dejó la campaña de Delfina Gómez. SEGÚN las quejas que han 

comenzado a presentar algunas empresas ante el INE, los de Morena gastaron con singular alegría, dada la certeza 

que tenían de llevarse la gubernatura. Bajo el esquema "gaste ahora y pague después cuando maneje el 

Presupuesto a su antojo", el partido de Andrés Manuel López Obrador hizo compras millonarias y, al final, le quedó 

a deber a todo tipo de proveedores. EL COLMO, dicen, es que Duarte, quien se supone que fue el responsable, 

simple y sencillamente no ha hecho nada por pagar lo que debe. Así que nadie se sorprenda del escandalito que le 

van a hacer el martes próximo.  

 

DICEN que para evitar sobresaltos o, mejor dicho, el bullying de la sociedad civil la Presidencia de la República optó 

por promulgar la Ley en Materia de Desaparición Forzada en un acto en privado. DESPUÉS del reciente encontronazo 

entre el presidente Enrique Peña y las organizaciones sociales por el tema de las críticas en mater ia de seguridad, 

el equipo de Los Pinos decidió llevar a cabo la ceremonia en un ambiente controlado, por no decir "más hermético 

que un tupper". ORIGINALMENTE se programó una ceremonia abierta, después se pensó en que el secretario de 

Gobernación encabezara el acto protocolario, pero después de darle muchas vueltas, terminó siendo un muuuy 

discreto encuentro.  

 

MUCHAS DUDAS está provocando Miguel Ángel Mancera con su exigencia de que la postulación presidencial del 

Frente Ciudadano se decida por el método de encuestas. HAY QUIENES ven en el reclamo del jefe de Gobierno un 

claro desafío a la idea de que Ricardo Anaya ya es el abanderado de PAN, PRD y MC. Por sus dichos, da la impresión 

de que Mancera realmente quiere dar la pelea. OTROS DICEN que, en realidad, se trata de un juego de simulaciones 
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en el que Mancera juega la carta crítica, simple y sencillamente, para legitimar una decisión que está tomada desde 

hace mucho tiempo. ¿Qué será? 

 

NO FALTARÁN los escépticos que digan que es pura coincidencia, peeero no estarán en el Mundial de Rusia los 

siguientes países. HOLANDA, porque todos sabemos que no era penal. Chile, porque un 7-0 sí que arde. Estados 

Unidos, por el muro. Guatemala, por esconder a Javier Duarte. E Italia, por no entregarnos a Tomás Yarrington. 

¡Para que aprendan a no meterse con México! 

 

(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
                                                  Milenio                                                       El Independiente 

         
                                                         Criterio                                                         La Jornada 

       

 


